

235-236. Saint Anthère, grec d'origine, ne régna qu'un an, et paya de sa tête le refus de livrer les Actes des martyrs, recueillis par les notaires apostoliques.

236-250. Saint Fabien, de l'illustre famille des Fabius, gouverna l'Eglise pendant 14 ans. L'empereur Dèce lui fit trancher la tête, et la mort glorieuse de ce pape a seule égalé, dit saint Cyprien, ses vertus et l'intégrité de son administration.

251—252. Saint Corneille fut élu pape après une vacance de seize mois, occasionnée par la persécution de Dèce. Gallus, successeur de Dèce, ayant hérité de sa haine contre les chrétiens, Corneille soutint par ses encouragements les fidèles que ce prince persécutait. Il fortifia les pusillanimes et releva ceux qui étaient tombés. Ce pontife eut aussi à lutter contre Novat, le premier des antipapes.

252—253. Saint Lucius ne fit que passer sur le siège de saint Pierre. Il sanctionna les ordonnances de ses prédécesseurs sur les *tombés*, c'est-à-dire ceux qui avaient fléchi devant les bourreaux, et sur les sujets qu'il convenait d'élever au sacerdoce.

253—257. Saint Etienne 1er. Ce fut sous son pontificat qu'eut lieu la fameuse controverse sur la validité du baptême des hérétiques.

257—258. Saint Sixte II, grec d'origine, était un converti de la philosophie à la foi. Il fut martyrisé trois jours avant saint Laurent son archidiacre, qui souhaitait l'accompagner au supplice comme à l'autel.

259—269. Saint Denis que Saint Basile appelle très illustre pour ses vertus et son intrépidité dans la foi, en même temps que pour son érudition et la splendeur de sa doctrine, eut à combattre les deux grandes hérésies de Sabellius et de Paul de Samosate, qui détruisaient le mystère de l'Incarnation et la divinité du Verbe. Ce pape procéda à une nouvelle délimitation des Eglises, paroisses et cimetières.

269—274. Saint Félix 1er est appelé martyr, non pour avoir souffert une mort violente, mais à cause de la prison et des tourments qu'il avait endurés. Il fit une obligation de célébrer les SS. Mystères sur les sépultures des martyrs.

275-283. Saint Eutychien, d'origine Etrusque, est renommé par le soin qu'il prit de la sépulture des martyrs, dont il avait prescrit minutieusement la forme. On rapporte qu'il en inhuma 34 de sa propre main.